

Editorial

La contabilidad ambiental en Colombia: de la teoría a la práctica

Desde hace ya varios lustros, los gobiernos de los diferentes países se han concientizado de la importancia que supone para la supervivencia humana el cuidado del medio ambiente y la utilización responsable de los recursos naturales. Si bien es cierto que ésta es una situación en la cual todos los ciudadanos deben involucrarse, las empresas, en especial las industriales, también deben participar activamente, ya que son éstas las que principalmente ocasionan el mayor daño ecológico.

Ahora bien, son estas compañías las que de alguna manera deben ser controladas, para tratar de disminuir los efectos negativos en el medio ambiente. Es precisamente en esta situación donde hace aparición la contabilidad ambiental como una herramienta fundamental de control que permite, entre otras funciones, planear la forma en que son utilizados los recursos naturales por parte de las industrias, a través de la medición del efecto económico que tales actuaciones tienen sobre el entorno en el cual se desarrolla la organización y de la definición de las responsabilidades que sean del caso.

Desafortunadamente, la aplicación y uso de la contabilidad ambiental en las empresas no está lo suficientemente extendida como se desearía, quedándose más en la teoría que en la práctica. Si se revisan trabajos en diferentes revistas académicas

del ámbito nacional, sin lugar a dudas se encuentran múltiples documentos que abordan el tema desde diferentes perspectivas –lo cual lógicamente es importante y valioso–, pero resulta apremiante que se pase a la siguiente etapa: una fase en la cual las organizaciones empresariales deben tomar como base todos los trabajos existentes al respecto, para implantar sus propios sistemas de contabilidad ambiental. De esta manera se daría respuesta a una necesidad que se ha planteado en los últimos años y se evidenciaría la suficiente concordancia con los desarrollos, avances y comportamientos que a nivel mundial se están produciendo.

En nuestro contexto no son muchas las empresas que aplican sistemas de gestión y contabilidad ambiental; generalmente su utilización se realiza en compañías industriales de gran tamaño, cuyo efecto negativo en el medio ambiente resulta tan evidente que sería impensable que no contaran con una adecuada herramienta de seguimiento y control.

Pero es aquí donde debe plantearse la pregunta: ¿qué sucederá con las demás empresas? Aunque éstas individualmente no contaminen en la misma proporción que las grandes compañías, en conjunto sus efectos, probablemente, serán más desastrosos y visibles en el medio ambiente. Es por esta razón que resulta indispensable que todas las organizaciones empresariales, desde las más pequeñas hasta los más grandes conglomerados económicos, comiencen a tomar en serio el tema e implanten sistemas de gestión y contabilidad ambiental que permitan controlar y disminuir los efectos negativos que sus actividades económicas le generan al planeta.

La academia, como parte integral de una sociedad, también tiene su cuota de responsabilidad al respecto, y por esta razón debe propender permanentemente a la divulgación de documentos que sensibilicen a las comunidades y empresas en el cuidado del medio ambiente; prueba de ello, para el caso de la Facultad de Contaduría Pública de la Universidad Santo Tomás, son los dos artículos sobre el tema de contabilidad ambiental que se encuentran en la sección *Tema Central* de la presente edición de la revista.

Fabio Enrique Gómez Meneses
Editor